



# JOURNAL DU CHAOS

*La vie que tu juges la plus malheureuse de toutes l'est encore moins que celle du tyran. Platon*

**Semaine 13 du 27/3 au 02/4 - 2023**





*Que se passe-t-il quand le pouvoir comprend qu'il ne contrôle plus vraiment la société, que celle-ci lui échappe, et le rejette comme un corps étranger ? Que se passe-t-il quand le pouvoir sent qu'une légitimité alternative prend forme dans le corps social, et pourrait entraîner, au terme de troubles sociaux, non pas un remplacement dans la classe dirigeante, mais un remplacement de la classe dirigeante, qui se prépare dans les marges de la société autorisée à donner une nouvelle orientation globale à la société ? Le pouvoir peut alors devenir violent. Il lui faudrait alors conjuguer la prudence et la fermeté, et comprendre les ressorts profonds de la colère populaire. Il ne sait plus comment faire et préfère alors plastronner ou s'agiter.*

Mathieu Bock-Côté, sociologue et éditorialiste au *Figaro* et sur la chaîne CNews.

## Politique

---

### Conflit ukrainien

Le *New York Times* n'en revient pas: la difficulté d'approvisionnement en armes de l'Ukraine a mis en évidence des lacunes colossales dans la production industrielle américaine. Tout est en déficit, « des missiles jusqu'aux roulements à billes ».

Olaf Scholz a indiqué que les 18 chars Leopard 2 promis par l'Allemagne il y a un peu plus de deux mois ont été livrés à la frontière ukrainienne. Une quarantaine de véhicules de combat d'infanterie Marder ont aussi été remis à l'Ukraine, ajoute le journal allemand.

Fort de ce renfort de blindés allemands mais aussi britanniques (Challengers 2)- sans oublier les deux chars Leopard 2 portugais -, le ministre de la défense ukrainien, Oleksii Reznikov annonce une prochaine offensive de ses armées contre les Russes.

Dommages collatéraux. Un vent de colère souffle dans les campagnes d'Europe de l'Est. Les agriculteurs polonais, roumains et bulgares s'insurgent contre l'afflux de céréales, qualifié d'incontrôlé, de leur voisin ukrainien.

## Emprise covid

Dans un avis publié le jeudi 30 mars, la Haute Autorité de santé estime que la vaccination obligatoire des soignants contre le Covid ne s'impose plus et plaide pour une « forte recommandation ».

Par ailleurs, on observe des taux de couverture vaccinale plutôt élevés au sein de la population. Le 22 mars Santé publique indique que le taux s'élève à 70 cas sur 100 000 habitants, un chiffre très éloigné du seuil d'alerte fixé à 250 cas.

## Deci... delà

*L'Allemagne a obtenu de Bruxelles une exemption pour les futurs carburants synthétiques. Est-ce vraiment un hasard ? Pas vraiment. Depuis la lointaine IG-Farben, dénazifiée en 1952, l'Allemagne détient les brevets, régulièrement renouvelés, sur la transformation de charbon, houille et lignite en carburant. Raison pour laquelle les Allemands nous marchent sur les pompes avec notre nucléaire peu polluant et pas efficace ?*

Les violents affrontements qui ont éclaté samedi 25/3 lors de la manifestation contre les bassines dans les Deux-Sèvres, à Sainte-Soline (360 habitants) exactement, ont fait 24 blessés parmi les gendarmes. Et les manifestants ont bien trinqué : 200 blessés dont trois d'entre eux voient leur pronostic vital engagé.

Dimanche 26/3, c'est à Melle (6 000 habitants) qu'ont convergé les manifestants opposés à la construction de 16 bassines servant l'irrigation agricole dans le département. Au centre socioculturel du village, une infirmerie a été installée qui a dressé un premier bilan des blessés. (Voir infra dossier bassines)

Gérald Darmanin a pointé du doigt la responsabilité de l'extrême gauche et de l'ultra gauche. A l'origine de ce conflit qui vient s'ajouter à celui contre les retraites, la présence d'immenses réserves d'eau venant perturber, aux dires des manifestants, le cycle de l'eau au profit d'une agriculture intensive.

Dans ces manifestations pour le moins violentes, on a pu noter la présence de la secrétaire nationale d'Europe-Ecologie-Les-Verts (EELV) Marine Tondelier.

Election partielle dans la 1<sup>ère</sup> circonscription de l'Ariège, bastion historique de gauche, la candidate LFI, Bénédicte Taurine arrive en tête avec 31,64% des voix. Suivi par la candidate du PS, Martine Froger, 26,42%. Le candidat RN avec 24,78 % des suffrages fait figure de challenger. La candidate Renaissance (10,69%) est dans les choux.

Paris et Berlin sont plus que jamais à couteaux tirés sur des questions essentielles pour l'avenir énergétique de l'Europe comme le nucléaire, l'hydrogène ou la fin des véhicules thermiques.

Paris constate que « *C'est souvent un dialogue de sourds. A chaque nouveau texte européen qui vient sur la table, on retrouve les mêmes positions de part et d'autre et on a beaucoup de mal à trouver un compromis.* »

Paris veut que l'hydrogène produit à partir d'électricité nucléaire puisse être pris en compte, ce que refusent l'Allemagne et d'autres pays. Des minorités de blocage sont en place dans les deux camps, ce qui empêche l'adoption du texte.

D'après un sondage d'Harris Interactive, une dissolution ne bousculerait rien en matière de représentation parlementaire. La Nupes 24% (158/168 députés), gauche 6%, Renaissance 24% (234 à 244) Républicains/UDI 10% (69 à 79), Reconquête 4%, RN 22% (91 à 100).

Mardi 28/3, c'est reparti pour un tour de manifs dans la France entière. Un bon million de manifestants sont descendus dans la rue. A Paris à Bordeaux comme à Rennes, les casseurs étaient au rendez-vous. Rebelote le 6 avril prochain. Laurent Berger de la CFDT a accepté de rencontrer Elisabeth Borne.

Les éboueurs au taf ! « *Nous n'avons presque plus de grévistes. C'est pour cela que nous suspendons notre mouvement de grève et de blocage* », annonce, dans un communiqué, la CGT. Levée également du blocage des usines d'incinération. Motif majeur : les ponctions des jours de grève sur les salaires.

L'intersyndicale sera reçu la semaine prochaine par Elisabeth Borne. Mais Laurent Berger a déjà fait savoir : « *Je parlerai des retraites. Et si on me dit "vous ne pouvez pas en parler", il faudra sortir. On va parler de ce qui se passe aujourd'hui dans notre pays* ».

C'est une première à la CGT. Une femme, Sophie Binet, a été élue, vendredi 31/3, secrétaire générale, à l'issue du 53<sup>ème</sup> congrès de son syndicat, qui s'est déroulé à Clermont-Ferrand dans un climat extrêmement tendu. Ex-dirigeante de la CGT-Cadres, elle est très engagée dans les luttes féministes. Y vont pas se marrer les mecs !

## Elysée

---

À un an des élections européennes de 2024, le chef de l'État prononcera le 11 avril à La Haye un discours comparable à ceux prononcés en 2017 au Parthénon et à la Sorbonne. Ah bon !

Emmanuel Macron a accusé les syndicats, dont la CFDT de ne pas avoir présenté de « propositions de compromis ». Des propos qui ont outré Laurent Berger à la tête de la confédération. Le ton présidentiel a « stupéfait » une partie de la majorité de plus en plus interrogative sur la méthode solitaire du chef de l'Etat.

Emmanuel Macron a invité une quinzaine de membres de son gouvernement et de cadres. « *Nous vivons des temps troublés, on cherche à déstabiliser nos institutions* » a-t-il attaqué. Et de tirer à boulets rouges sur Jean-Luc Mélenchon qui cherche à tirer profit de la situation.

Et de se lamenter : « *On est le gouvernement qui a le plus payé pour aider les Français dans la crise... mais personne ne nous a dit merci* ». Et de conseiller à ses ouailles de faire le dos rond en évitant les prises de parole susceptibles de mettre de l'huile sur le feu.

Emmanuel Macron s'est rendu 30/3 dans les Hautes-Alpes dans le cadre du plan Eau. Il a déclaré une baisse de la consommation de 10% d'eau et le réemploi de 10% des eaux usées d'ici 2030 (contre 1% aujourd'hui) et promet 180 M€/an pour résorber "en urgence" les fuites d'eau (1 litre d'eau sur 5 est aujourd'hui perdu à cause des fuites). 200 manifestants sont aussi venus lui parler retraites.

## Gouvernement

---

Le gouvernement lève le pied sur son train de réformes. Les déplacements ministériels sont annulés. Le débat va se passer en partie dans les coulisses. L'exécutif se voit dans l'obligation de temporiser. La Première ministre est concentrée sur un objectif : élargir sa majorité.

Le gouvernement ne sait plus par quel bout ni comment sortir de la crise qu'il a provoqué avec sa réforme des retraites. Les manifestations ne faiblissent pas et tournent de plus en plus à l'anti-Macron. File-t-on vers une crise de régime ?

Malgré la proposition du leader de la CFDT de lever le pied un mois sur la réforme des retraites, le gouvernement vient bien dialoguer sur tout... sauf de

revenir sur l'âge de la retraite. Des députés Renaissance et Modem demandent à Macron de faire un geste.

Rappelons que le texte sur les retraites, voté à l'AN, est entre les mains du Conseil constitutionnel qui a trois solutions : la conformité totale du projet de loi, la censure de certaines mesures ou la censure totale. Réponse le 14 avril.

Dixit Elisabeth Borne, Premier ministre : « *Quand vous voyez la situation du pays, ce n'est pas une partie de plaisir. Dire que certains veulent s'y coller ! La violence dans l'hémicycle, les manœuvres d'obstruction et d'intimidation, ça fait quand même un peu peur* ».

Un conseiller élyséen a bien conscience que la mission assignée à la Première ministre, Elisabeth Borne, par le président de la République est « impossible ». Et prévoit un remaniement d'ici deux à trois mois.

Gérald Darmanain avait préparé son coup à l'Assemblée nationale en pointant son doigt ver la gauche dans l'hémicycle : « *Que sait-il passé à gauche pour que l'on cofonde casseurs et policiers ? Que s'est-il passé à gauche pour qu'on ne respecte plus l'uniforme de la République ? Que s'est-il passé à gauche pour qu'on oublie à ce point Clémenceau, Chevènement, Cazeneuve, Valls, Mitterrand, Badinter ?* »

Le même Darmanain qui a annoncé vouloir dissoudre le mouvement Les Soulèvements de la terre (SLT) responsable des affrontements à Sainte-Soline. Sauf que ce mouvement est une coalition de divers syndicats paysans, de citoyens et de collectifs.

## Institutions

---

Le saucissonnage de la loi sur l'immigration répond d'une stratégie du président de la République. C'est une façon d'occuper les parlementaires, de mettre en scène des accords politiques, tout en sachant que ce n'est pas là-dessus que va se jouer l'essentiel de la politique publique.

Mais aussi l'inquiétude de la majorité d'aborder une réforme clivante en pleine contestation sur celle des retraites. Mais aussi pour éviter un nouveau 49.3, faute de soutien affirmé et durable de la droite parlementaire.

A compter du lundi 27 mars, l'ensemble des agent municipaux de sexe féminin – 1 200 femmes environ – de la ville de Saint-Ouen (93) auront la possibilité de poser deux jours d'arrêt par mois, sur justification médicale, pour règles douloureuses. Le maire est un certain Karim Bouamrane (PS).

Anne Hidalgo, la maire de Paris, n'est pas forcément la mieux placée pour prendre position sur la réforme des retraites. Elle a bénéficié à titre personnel d'une possibilité de faire valoir ses droits à la retraite à 52 ans.

Ce qui lui vaut une pension mensuelle de 2 625 €, qui vient s'ajouter à une indemnité de maire d'un montant de 6 500 € net, plus une indemnité d'environ 1 000 € en tant que vice-présidente de la Métropole du Grand Paris et le remboursement d'importantes notes de frais. Soit 10 125 €.

Le site Internet de l'Assemblée a été bloqué lundi 27/3 par une attaque revendiquée par le groupe de hackers pro-russes NoName en riposte au soutien de la France à l'Ukraine, ont indiqué des experts du groupe Thales.

Conseil constitutionnel. Le projet de loi sur la réforme des retraites a atterri au CC. Comme « *Fabius et Macron ne se parlent pas* », il est difficile de savoir ce qui sortira de la rue Montpensier.

L'Assemblée des Français de l'étranger s'est vue refuser sa demande d'interroger les hauts fonctionnaires et les agents du Quai d'Orsay sur la souffrance au travail au sein du ministère.

## Divers

---

Singulier. Le patron de la RATP, le recyclé Jean Castex, promet que tout reviendra à la normale... au mois de mai. Et la perspective d'engager 6 600 personnes ! Ce sera plus compliqué pour ce qui concerne les bus.

L'usage des sondages confidentiels fait florès. Candidats aux élections, partis politique, gouvernement y ont recours. Le gouvernement a, par exemple, dépensé plus de 16 M€ d'études d'opinion entre 2019 et 2022. Et Macron 350 000 € lors de la présidentielle.

Vassalité. Anne-Gabrielle Heilbronner, présidente du Women Forum, en plus de ses fonctions de membre du directoire de Publicis, s'associe à la très influente ONG Vital Voices, créée par Madeleine Albright et Hillary Clinton, pour sa première opération d'envergure le 29 mars à Washington. Encore un bidule à la noix.

Ca y est, les athlètes s'en mêlent. En Escrime, les tireurs et « euses » occidentaux on fait savoir qu'ils étaient opposés au retour des Russes dans la compétition. Soit. Mais alors il faut aussi interdire les Chinois qui soutiennent les Russes.

Si les prix du gaz sur les marchés mondiaux ont retrouvé leur niveau d'avant la guerre en Ukraine, cela n'a pas encore d'incidence sur les tarifs payés par les particuliers.

La maison et la voiture du maire de Saint-Brévins-les-Pins (Loire-Atlantique) ont été incendiées. *Le Monde* cible évidemment l'extrême droite, le maire étant favorable à l'implantation d'un centre d'accueil pour immigrés.

Créée en octobre 2022, la caisse de grève de La France insoumise (LFI) a récolté plus de 735 000 euros

Le comité national des pêches – 15 000 marins pêcheurs de France – a appelé à deux journées « filières mortes » les 30 et 31 mars pour protester contre la flambée des prix du gazole mais surtout sur de récentes décisions politiques visant à restreindre les zones et les durées de pêche.

## Tambouille Renaissance & C°

---

Edouard Philippe a tenu le congrès de son parti Horizons au bois de Vincennes, samedi 25/3. Et de balayer d'un trait l'action gouvernementale. Il a déploré l'absence de consensus sur les retraites. Et enfoncé des portes ouvertes.

Du style l'Europe doit devenir une puissance, il faut accélérer la décarbonisation des transports, bla bla bla. En prenant bien soin de rappeler qu'il est dans la majorité. On a bien compris qu'il lorgnait 2027.

Aurore Bergé, patronne Renaissance à l'AN, tacle Mélenchon : « *Le projet de LFI et Mélenchon, c'est de tout conflictualiser et créer la violence partout. Son projet politique, c'est de mettre le bordel pour installer son match avec Marine Le Pen en 2027* ».

Renaissance a mis ne place une « cellule d'appui, d'aide et de soutien » pour ses cadres et élus ciblés par des menaces ou des violences, en forte hausse dans le cadre de la contestation contre la réforme des retraites. Le dispositif comprend une assistance à la fois juridique, matérielle et psychologique.

Face aux événements, le Modem – 51 députés et pilier de la majorité – annonce prendre « la main tendue par Laurent Berger » afin d'offrir une porte de sortie à la crise.

Aurore Bergé, présidente du groupe Renaissance à l'Assemblée énerve bon nombre de députés et de ministres agacés qu'ils sont par ses initiatives jugées

très perso. Dixit un joyeux collègue : « *Il faut qu'elle se prenne trois fois un mur pour comprendre qu'il y a un mur* ».

## Droite

---

Pas évident d'être Républicains aujourd'hui. Alors que certains, comme le député du Rhône, Alexandre Vincendet, appelle à négocier avec l'exécutif, les ténors du parti, Ciotti-Marleix, défendent mordicus leur autonomie. Bon, d'accord, mais sur quelle ligne ?

Les Républicain ne voient pas comment, dans la crise actuelle, ils pourraient associer à un pouvoir qu'ils jugent responsables du chaos français sous toutes ses dimensions : politique, économique et social.

Le Rassemblement national s'organise pour étendre son influence auprès des Français établis hors de France, un électorat où il est traditionnellement plus faible.

Le parti dirigé par Jordan Bardella profitera de la session plénière de l'Assemblée des Français de l'étranger pour lancer sa première campagne pour les représenter au Sénat. Les chances d'aboutir sont maigres.

La cour administrative d'appel a confirmé le 22 mars le redressement fiscal de 1,8 million d'euros infligé à Jeanne, l'ancien microparti personnel de Marine Le Pen.

Ça décroche chez les Jeunes républicains. Qu'il s'agisse du Morbihan, d'Ille-et-Vilaine ou encore de la Manche, ils ont décidé de faire sécession et reprochent aux députés du parti de ne pas avoir voté la motion de censure. Ils lorgnent vers le RN.

Le député Rassemblement national Philippe Ballard a recruté comme assistante parlementaire Marie-Christine Baudin, 73 ans, la mère du vice-président RN de l'Assemblée Sébastien Chenu. Histoire de pimenter sa retraite ?

600 personnes se sont précipités dans la station balnéaire de Deauville, pour le moins vide, afin de se faire dédicacer le dernier livre d'Eric Zemmour, *Je n'ai pas dit mon dernier mot* (Rubempre). Il se rendra ensuite à Versailles puis à Cogolin (Var) et à Nice (Alpes-Maritimes).

## Gauche

---

La direction d'EELV s'apprête à lancer une « commission de lutte contre l'extrême droite » et veut ériger ce positionnement en « priorité politique ». À la clé, un cycle de formation, d'« actions et événements dans le cadre des états généraux de l'écologie » et la rédaction d'un « tract-manifeste ».

C'est quasiment acté, à gauche chacun roulera pour sa propre boutique aux prochaines européennes. Chez les écolos, Yannick Jadot ne pouvant pas se représenter sera remplacé par David Cormand.

On ne l'avait pas vu venir celle-là ! Au sein des mouvements féministes, on trouve les partisans du mouvement Féministes, qualifiées de Terfs – féministes radicales excluant les personnes trans. Du coup les LGBT déposent plaintes pour « injures et provocations publiques à la haine ou à la violence ». Ça va finir à coup de godemichets.

## Société

---

### Franchouillardises

*7 828 tonnes, c'est le poids cumulé des déchets dans les rues de Paris le dimanche 26.*

*19,4% des salariés ont télétravaillé un jour par semaine au moins.*

*Taux de tabagisme chez les adultes en France : 32%. C'était 30% en 2019.*

*En France, les 1 % les plus riches ont un patrimoine supérieur à 2,24 millions d'euros. C'est 4,4 millions aux Etats-Unis, 8 millions à Monaco.*

Medecin. Il faut savoir que les charges, cotisations et taxes représentent plus des deux tiers du prix de la consultation. Pour 30 €, il reste 10 € dans la poche du médecin. Pour 50 €, il reste moins de 20 €...

Face à la montée des prix, les cas de vol à l'étalage explosent. Par nécessité ou par opportunisme de plus en plus d'étudiants, de familles monoparentales, de ménages fragiles et de personnes âgées quittent les magasins avec des articles sous le manteau.

La cocaïne se banalise en France. Santé publique a alerté sur la forte hausse de la consommation et des intoxications depuis plusieurs années. Entre 2010 et 2022 ce sont 23 335 personnes qui sont passées aux urgences en lien avec la coke.

Miel. Une enquête sur les miels importés en Europe est édifiante. Sur les 300 lots testés en laboratoire, 147 sont considérés comme frauduleux, soit 46%.

Près d'un miel sur deux a été coupé avec des sirops de sucre.

Les prix des produits de la grande distribution ont augmenté en moyenne de 1,8% en mars vs février soit la hausse mensuelle la plus importante depuis plus le début de la vague d'inflation. Sur un an, la hausse des prix atteint +16,2% (source : enquête mensuelle Circana).

Grande gagnante du Covid, la restauration rapide continue d'attirer les Français et gagne des parts de marché. Cette année encore, la tendance reste bien orientée, malgré les grèves à répétition et les tensions sur le pouvoir d'achat. Burger, sushi, pizza, mais aussi salade sur mesure, taco, poke bowl... ont le vent en poupe.

## Faits divers

---

Dans un lycée de Lille, pendant l'épreuve du bac, un garçon s'effondre. Et que font les pions? Ils interdisent de bouger, sous peine d'annuler les examens. Interdit de compatir ! Les élèves ont bougé quand même, malgré ces robots. Mais c'était trop tard. Le garçon de 17 ans est mort.

Près de 50 000 coureurs masochistes se sont inscrits au Marathon de Paris qui, en nombre, vient juste derrière celui de New York. 250 000 pékins vont jouer les voyeurs sur tout le parcours. Fais-moi mal Johnny ! chantait Boris Vian.

Le gamin a 12 ans et joue au foot dans son club de l'Aude. Une décision de l'arbitre ne lui ayant pas plu, il le traite de « *sale babouin* ». Rapport de l'arbitre, commission de discipline, suspension de dix matchs et visite du camp d'internement du Vernet dans l'Ariège où transitèrent étrangers, indésirables et juifs de 39 à 1944. Le passé pour nettoyer le présent ! Fallait oser.

## Migration/islam

---

En novembre dernier de navire de l'ONG SOS-Méditerranée, Ocean Viking avait débarqué son lot de 234 migrants à Toulon, dont trois d'entre eux étaient fichés S. La plupart d'entre eux sont désormais introuvables affirme Julie Lechanteux, députée européen RN et Ludovic Mendes, Renaissance.

Le parti politique allemand AfD a mis en place un « ticker » (une page) sur son site qui entend montrer la véritable ampleur de l'augmentation des crimes violents commis par des migrants.

A voir [ICI](#) (*assez long à monter*)

En Espagne, un sacristain a été tué à Algeciras (Cadix) et un prêtre grièvement blessé lors d'une attaque à la machette dans deux églises par un clandestin marocain qui voulait tuer tous les prêtres, « ennemis de l'islam ».

Derniers chiffres de l'Insee, sur les 67,6 millions de personnes qui vivent en France, 6,9 millions sont des immigrés. La moitié de cette population réside dans treize départements avec une forte concentration en région parisienne et dans les métropoles.

Parmi ces populations, le plus inquiétant ce sont les Africains qui sont de plus en plus nombreux. Ils représentent 41% des immigrés contre 31% il y a dix ans. On note une nouvelle immigration : celle des étudiants. Par ailleurs, en additionnant les enfants et petits-enfants de la première génération, c'est un tiers de la population qui a un lien avec l'immigration.

Le port du voile par les femmes musulmanes est en constante hausse dans notre pays avec une progression de 55% en dix ans. Entre les 18/49 ans, la part de celles qui le portent est passé de 18 à 28%. C'est dans les populations subsahariennes (Noirs) que cette pratique a le plus progressé.

## **Ecologie/ sciences & techniques**

---

En raison du dérèglement climatique, les hivers secs et anormalement chauds, à l'image de celui enregistré cette année en France, font subir aux végétaux un véritable chambardement. Le cycle de vie des plantes est perturbé et les rythmes habituels sont en désordre.

Une jeune chercheuse en biologie, Dominguez Penalva, originaire du Mexique, a réussi à créer un biomatériau à partir du mycélium de champignon aussi solide qu'un cuir animal. Son projet a bénéficié d'une aide de la région Occitanie. La mode est très intéressée car c'est l'un des secteurs les plus polluants et énergivore en eau.

Face à la volatilité des prix de l'électricité, de plus en plus d'entreprises mais aussi des particuliers installent des panneaux solaires sur leur site. La nouvelle loi sur les énergies renouvelables ne fait que les encourager.

La goélette Tara (fondation Tara Océan), véritable laboratoire des eaux marines, va repartir de Lorient, son port d'attache, direction les côtes européennes où elle entend décrypter la biodiversité et les écosystèmes de ces zones et leurs réponses à la pollution.

Laurent Tapie, fils de Bernard, vient de reprendre la fameuse marque de voiture Delage avec le concours de la famille Pinault et de Xavier Niel (il est décidément partout). Il entend mettre au point la voiture de route la plus rapide du monde. Ça l'occupe et ça sert à rien ?

Non-sens. L'Europe a cédé aux constructeurs de grosses cylindrés - allemandes et italiennes - et à leur moteur thermique alimenté par un carburant de synthèse. Sauf que celui-ci est hors de prix à élaborer (10€ le litre) et ne verra jamais le jour dans la voiture de monsieur-tout-le-monde. Tous les grands constructeurs ont misé sur la voiture électrique.

OneWeb touche au but. L'opérateur indo-britannique, en cours de fusion avec le français Eutelsat, a annoncé que sa constellation en orbite basse était désormais suffisamment fournie pour assurer un service de connectivité à Internet sur l'ensemble du globe, grâce au lancement de 36 nouveaux satellites.

Avec le dépôt de 4 505 demandes de brevet, le chinois Huawei est le numéro un des dépôts en Europe. La France arrive au cinquième rang mondial pour les dépôts de brevet loin derrière les Etats-Unis et la Chine. En Europe, c'est l'Allemagne qui tient le flambeau.

## Economie

---

On sait qu'à tout moment le système financier international pourrait basculer dans le vide, car il est complètement pourri à la racine: par le déficit structurel américain en particulier. Un jour ou l'autre, il s'effondrera, il ne saurait en aller autrement. En attendant, on fait fonctionner la planche à billets. On est tous concerné.

Dans un contexte de pénurie de main-d'œuvre, les salariés du privé ont vu leur salaire augmenter de 4% en moyenne l'an dernier. Dans la restauration la hausse serait de 16%. Mais une inflation élevée relativise ces augmentations.

Treize mois après l'invasion russe en Ukraine, Leroy Merlin jette l'éponge et consent à quitter la Russie. Le géant français du bricolage, propriété de la famille Mulliez, a annoncé son intention de céder le contrôle des 113 magasins qu'elle détient dans le pays « au management local ».

Les propriétaires de petites stations-service ont le blues. Beaucoup raccrochent et le phénomène met en danger le maillage territorial. En quarante ans, l'une de ces petites a fermé tous les 3-4 jours dont une bonne centaine en 2022. De 40 000 en 1980 on est passé à 11 000.

Le parquet national financier a perquisitionné cinq établissements, dont BNP Paribas, Société générale et HSBC, suspectés d'avoir permis à des investisseurs étrangers d'échapper à l'impôt sur les dividendes.

Inutile de dire que les actifs de Danone en Russie intéressent de nombreux repreneurs russe. Une belle affaire avec près d'un milliards d'euros de CA, 13 usines, 7 200 employés. Nombre d'entre eux sont proches de Poutine.

## Culture/médias

---

Outre le fait de nous abreuver se c... bêtises plusieurs voix emblématiques de France Info cumulent leur activité à l'antenne avec des prestations facturées au service de la communication d'entreprises. La direction s'en émeut et va lancer un état des lieux.

Il faut dire que le marché est juteux auprès des entreprises. A titre d'exemple, Olivier Lagarde, rédacteur en chef adjoint s'est mis 83 700 € dans les fouilles en 2020, 155 000 € en 2022. Ledit Lagarde qui est également le patron du très pro-business Press Club de France. Une véritable entreprise à lui tout seul.

La ministre déléguée chargée du Commerce et des PME, Olivia Grégoire, compte relancer *60 millions de consommateurs* (60 MC), édité par l'Institut national de la consommation (INC).

Plus de 2 000 têtes de béliers momifiées datant de l'ère ptolémaïque ont été découvertes dans le temple de Ramsès II de la cité antique d'Abydos, dans le sud de l'Égypte. Des momies de brebis, de chiens, de chèvres, de vaches, de gazelles et de mangoustes ont également été exhumées sur ce site célèbre pour ses temples et nécropoles.

Selon le professeur Sameh Iskandar, directeur de ces fouilles menées par des archéologues de l'université de New York, il s'agit « d'ofrandes » attestant « d'un culte à Ramsès II célébré mille ans après sa mort ».

## Europe

---

**Union européenne.** La relation de l'Europe à la Chine obéit à un triptyque. Pékin est considéré à la fois comme un partenaire en matière commercial et sur les grandes problématiques mondiales telles que le climat, un concurrent

technologique et économique et un rival systémique, avec son propre modèle de valeurs, distinct du modèle européen démocratique.

Ursula von der Leyen a souligné dans son discours du 24 mars les limites de l'appui de l'UE à l'énergie nucléaire, dans le cadre du règlement concernant la production domestique de technologies propres. Une gifle pour la France, qui défend au contraire l'intégration du nucléaire dans le Net Zero Industry Act.

Depuis la crise énergétique, le soutien de l'opinion publique à l'électricité nucléaire grimpe en flèche en Allemagne, en Italie ou en Espagne, trois pays qui sont sortis ou prévoient de sortir de l'atome. Il devient majoritaire en France et au Royaume-Uni, qui prévoient de nouvelles centrales.

Fin 2022, l'Union européenne comptait 134 millions de cochons, 5% de moins qu'en 2021.

**Allemagne.** Sacrés Allemands. Un projet de loi, adopté en conseil des ministres, prévoit d'alléger fortement les conditions d'accès au marché du travail pour les travailleurs « qualifiés » extra-européens, autrement dit immigrés. Et la langue de Goethe ne sera plus obligatoire.

Après la Saxe, mobilisée en 2015 lors de la précédente vague de réfugiés gérée par Angela Merkel, Geifswald cette région du Mecklembourg-Poméranie (ex-RDA) constitue, huit ans après, le nouvel épicode du mouvement allemand de protestation antimigrants.

**Angleterre.** Alors que le roi Charles III avait choisi la France pour son premier grand déplacement à l'étranger, le climat social délétère et les manifestations ont fait capoter ce voyage. C'est donc à Berlin que le roi se rendra où il s'adressera au Bundestag où sa fibre écolo fera merveille.

Y a quelque chose qui ne tourne plus rond dans ce pays. Pour succéder à la féminine (iste) premier ministre écossaise Nicola Sturgeon, a été élu à la tête du parti indépendantiste écossais, le SNP (Scottish National Party), un musulman de 37 ans, Humza Yousaf. Il est né dans une famille d'immigrés pakistanais et d'une mère indienne sud-africaine.

Le prince Harry s'est rendu à Londres pur assister au procès qui l'oppose – lui mais aussi Elton John, Elisabeth Hurley, Sadie Frost, etc, - à l'Associated Newspapers, l'éditeur du *Daily Mail*. Motif : moyens illégaux pour obtenir des informations.

Charles III à Berlin pour réchauffer les relations de l'Angleterre avec le continent. Au dîner avec le président Frank-Walter Steinmeier, ils lui ont fait bouffer de la

carpe marinée, un pruneau au thé noir de Frise Orientale et une liqueur de la vallée de l'Ahr.

**Italie.** Le navire humanitaire allemand « Louise-Michel », qui porte secours aux migrants en Méditerranée, est immobilisé depuis samedi 25/3 sur l'île de Lampedusa par les autorités italiennes. Le navire a contrevenu aux injonctions en se dirigeant vers trois bateaux de migrants dans les eaux libyennes.

Au cours du week-end dernier, les garde-côtes italiens sont venus en aide à 59 embarcations de fortune, sauvant 3 600 migrants. Les autorités italiennes n'ont pas de plan pour affronter ce nouvel afflux.

**Irlande.** Les rassemblements anti-migrants se sont multipliés, depuis le début de l'année, à Dublin et dans de petites villes de l'île d'Émeraude. Dans le même temps, le gouvernement irlandais a annoncé que les structures d'accueil pour demandeurs d'asile étaient saturées.

**Pologne.** Le gouvernement polonais souhaite porter la taille de son armée à 300 000 hommes, ce qui en ferait la première armée européenne. Elle vient de passer commande aux Etats-Unis de 366 chars Abrams à la suite de lance-roquettes, avions F-18, missiles Patriot, etc. La Pologne devient un vrai danger pour les Européens.

**Russie.** La presse russe s'en donne à cœur joie des déboires et des manifestations contre Emmanuel Macron. Et de s'en prendre à « l'Occident décadent ». « *La France soutien les manifestations en Géorgie mais n'en veut pas chez elle* », griffe Radio Spoutnik.

Prétextant un sondage sur l'hygiène des Français, Olga Skabeeva estime que « *nous sommes revenus au Moyen-Age* », ajoutant que « *les gens ne se brossent plus les dents et n'ont plus de papier hygiénique* ».

Vladimir Poutine a annoncé qu'il allait déployer des armes nucléaires « tactiques » en Biélorussie afin de répondre aux provocations des Etats-Unis qui font de même en Europe dans le cadre de l'Otan.

Quelque 40 % des recettes budgétaires proviennent du gaz et du pétrole. La Russie commercialise plus ou moins toujours le même volume de brut. Mais sous l'effet des sanctions occidentales, les revenus pétroliers ont plongé de 42 % sur un an en février.

Une grande partie du pétrole est vendue bien au-delà du prix fixé par les sanctions – 60 € le baril – et ce via des intermédiaires et des comptes en dehors

de la Russie. Poutine veut leur imposer une taxe qui devrait rapporter 7,3 Mds€ à l'Etat.

**Suède.** On a cru à un canular. Mais non. C'est officiellement confirmé : l'université d'Helsinki a décerné un doctorat honoris causa à Greta Thunberg. A quel titre ? Elle est déjà docteur... en théologie.

**Vatican.** Le pape François, 86 ans, a été hospitalisé pour quelques jours à Rome afin d'être soigné d'une infection respiratoire. Une nouvelle alerte pour celui qui souffre de problèmes de santé récurrents.

## International

---

**Chine.** Tous les quatre ans, les chantiers navals chinois délivrent l'équivalent de la marine française. La marine chinoise est déjà plus importante que l'US Navy.

**Dubaï.** Les milliardaires russes investissent massivement dans l'immobilier de luxe dans l'émirat. Les facilités offertes par l'émirat pour les affaires ne sont pas étrangères pour monter des sociétés ou créer une filiale. De nombreuses entreprises d'import-export de matière première ont vu le jour. Histoire de contourner les embargos.

Ainsi le gazier Novatek a ouvert un bureau sous le nom de Green Energy Solution, ce qui lui permet de continuer à acheter les technologies européennes nécessaires à sa production.

**Etats-Unis.** Et revoilà Donald Trump. Le procureur démocrate de Manhattan, Alvin Bragg, poursuit de sa vindicte le camarade Trump. Aussi ce dernier, devant ses partisans au Texas, a qualifié le magistrat de « psychopathe dégénéré » et de « tyran woke ».

## Sites à consulter

---

### Les essentiels

*TVLibertés*

*Eurolibertés*

*Observatoire du journalisme*

*Synthèse nationale*

site de la revue *Éléments*

*La France Rebelle*

## **A voir aussi**

discours très intéressant de Mélenchon au Grand Orient en 2012

défense et illustration de la stratégie russe

une analyse claire sur la crise bancaire

## **Journées de lecture**

---

***Les romans durs*, de Georges Simenon, Omnibus, 12 tomes, de 31 à 33 € l'exemplaire.**

A l'occasion du 120<sup>ème</sup> anniversaire de la naissance de Georges Simenon, les éditions Omnibus ont décidé de rééditer ces romans qui sont peut-être la meilleure part de son œuvre, sans exclure pour autant les Maigret. Simenon ne cessa d'alterner ses romans durs avec les aventures de Maigret. Marcel Aymé disait de lui, « c'est Balzac sans les longueurs ».

***L'aigle et le léopard, les liaisons dangereuses entre l'Angleterre et le IIIe Reich*, par Eric Branca, Ed. Perrin, 432 p., 23,50 €.**

Dans ce nouvel ouvrage, Eric Branca – ancien journaliste à Valeurs actuelles-, sur la base d'une foisonnante documentation, raconte la liaison entre les élites britanniques et le Troisième Reich. Une admiration réciproque qui aurait pu changer la face du monde si Churchill n'avait pas triomphé des partisans de l'apaisement (*apaisement*), aile plus modérée que les vrais pro-hitlériens britanniques. L'idée dominante des Anglais était à l'Allemagne la domination du continent, à l'Angleterre la domination des mers et donc des grandes voies du *commerce* mondial.

***Anima*, de Michel Onfray, Albin Michel, 400 p., 22,90 €**

En sous-titre : *Vie et mort de l'âme, de Lascaux au transhumanisme*. « Dernier opus de ce philosophe, graphomane fou, à paraître le 5 avril prochain. Des premiers hommes qui découvrent les cycles de la nature aux derniers que nous sommes qui envisagent le posthumain en dehors de la vie sur terre, en passant par les hommes

des pyramides, de l'agora, du forum, de l'église, avant d'en arriver à celui du supermarché planétaire, c'est cette odyssee que je me propose de raconter. De l'âme immatérielle à l'âme numérique, tout converge vers la possibilité d'un posthumain inaugural de l'inhumain. Cet avenir est déjà notre présent », explique l'auteur.

## Coup de projecteur

### LES MEGABASSINES

Avec les violents affrontements de Sainte-Soline, la question polémique des « mégabassines » est revenue sur le devant de la scène. Quelques éléments de réponse pour tenter de dépassionner le débat.

#### Que sont les bassines ?

Leur principe est de stocker l'eau lorsqu'elle est abondante (en hiver), pour l'utiliser lorsqu'elle se fait plus rare (en été) dans l'irrigation agricole. Contrairement aux retenues collinaires, ces réservoirs dits de substitution ne sont pas alimentés par les eaux de pluie, mais par pompage des nappes phréatiques.

Chacune de ces « bassines » est singulière. Les projets s'apprécient en fonction de la situation du bassin hydrographique, de la géologie, de la vitesse à laquelle les nappes se vident, des conséquences sur les cours d'eau en aval, etc. Ils sont soumis à autorisation préfectorale sur la foi d'études approfondies, en concertation avec les différentes parties prenantes – dont les ONG. Les périodes de l'année pendant lesquelles les prélèvements sont autorisés et les volumes prélevés (en fonction du niveau de la nappe) sont strictement encadrés.

Lancé en 2018, le projet de Sainte-Soline s'inscrit dans un ensemble de 16 réservoirs prévus dans les Deux-Sèvres d'ici à 2025. Ces réservoirs peuvent être gigantesques : à elle seule, la « mégabassine » de Sainte-Soline permettrait de stocker 628.000 m<sup>3</sup>, l'équivalent de 200 piscines olympiques.

#### Sont-elles néfastes ?

« Tout est bien sûr une question d'intensité de la pression sur le milieu », répond l'hydroclimatologue Florence Habets, dans un tweet. L'une des critiques est la déperdition d'eau qu'elles provoquent. « L'eau stockée en surface s'évapore et la qualité de celle qui reste risque d'être dégradée (par prolifération d'algues, par exemple) », souligne Eric Sauquet, chercheur en hydrologie à l'Inrae.

L'impact sur les nappes phréatiques varie quant à lui d'un projet à l'autre. « *Ces réservoirs ne sont pas adaptés sur tout le territoire* », insiste Joël Limouzin, à la FNSEA. En théorie, les bassines permettent de limiter les prélèvements sur les nappes en été, puisque les agriculteurs irrigants n'y pompent plus d'eau. « *Des réservoirs en périphérie du Marais poitevin ont permis de remonter la nappe de 2 mètres l'été* », souligne Joël Limouzin.

Dans le cas des Deux-Sèvres, les promoteurs du projet estiment qu'il permettrait de réduire de 60 % les prélèvements en été. Une étude du Bureau de recherche géologique et minière (BRGM) de 2022, a aussi évalué que l'impact serait positif sur le niveau des nappes et les débits des cours d'eau en aval. Toutefois, comme l'a reconnu la PDG du BRGM, Michèle Rousseau, lors d'une audition au Sénat, l'étude se basait sur la période 2000-2010, et ne tenait pas compte du réchauffement climatique.

### **Une solution d'avenir ?**

C'est sur ce point que les critiques sont les plus virulentes – et sans doute justifiées. Car le réchauffement climatique, qui va provoquer la multiplication des sécheresses, rendra de plus en plus difficile le pompage dans les nappes phréatiques pour remplir les bassines. « *Les sécheresses longues rendent [les bassines] inefficaces* », insiste Florence Habets. En outre, en allégeant la pression sur les agriculteurs, leur multiplication risque de ralentir leur conversion vers des cultures moins gourmandes en eau, craignent les opposants.

La part de financement public (qui représente 70 % des 70 millions d'euros nécessaires au projet des Deux-Sèvres, par exemple) est d'ailleurs conditionnée à des pratiques plus respectueuses de l'environnement, consommant moins d'eau, moins de pesticides, etc. Des engagements que les militants jugent trop peu ambitieux et peu respectés – même s'il est encore sans doute trop tôt pour faire un bilan. Les promoteurs du projet de Sainte-Soline assurent que la production de maïs, qui occupait 80 % des surfaces irriguées de la région, n'en représente plus qu'un tiers aujourd'hui.

*Anne Feitz pour Les Echos – 28/3/2023*